

# EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III. Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, VIERNES 29 de OCTUBRE de 1897.

Número suelto 5 céntos.

N.º 921

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre. Tres meses, 8 pts.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

## DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director. Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

## PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª  
Los no suscriptores. . . 10 . . . . . 30 . . . . .  
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 pts., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

## Historia de la legislación Sanitaria Española

desde los tiempos primitivos hasta la promulgación de la Ley de Sanidad de 28 de Enero de 1855

**POR D. CAMILO CASTELLS BALLESPÍ**

Obra premiada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona y publicada con una carta-prólogo del

**DR. D. JOSÉ DE LETAMENDI**

Ultimo trabajo salido de la pluma de tan eminente como malogrado sábio, publicada por la casa editorial

**SOL Y BENET Mayor, 19.—LÉRIDA.—Blondel, 9 y 10.**

PRECIO FRANCO DE PORTE 3 PESETAS.

## Arboricultura y Floricultura

— DE —

### J. LLAURENS

— LÉRIDA —

En este acreditado establecimiento acaba de recibirse directamente de Holanda, una inmensa variedad de Cebollas y bulbos de flores de Anemonas, Crocus, Fritillarias, Jacintos, Narcisos, Roncúnculos ó francesillas, Tulipas, etc., etc.

Catálogo del presente año hortícola con las notas de precios, se facilitarán gratis á quien lo solicite.

Despacho Central.—Frente la estación del ferro-carril

## SASTRERIA

— DE —

### JOSÉ ABENOZA

MAYOR, 54—LÉRIDA—MAYOR, 54



Para la temporada de invierno próxima se ha recibido en este acreditado Establecimiento un VARIADO, ESCOGIDO y EXCELENTE surtido de géneros de todas clases para trajes á medida

Correspondiendo al favor del público y sin reparar en gastos he contratado para poner al frente de mis talleres un reputado Cortador-sastre, de cuyo buen gusto y elegante corte habrán de quedar altamente satisfechos mis numerosos parroquianos.

Precios económicos.—Géneros de superior calidad.

**SE NECESITA UN OFICIAL SASTRE**

## TIERRA SANTA

Exposición Universal de Jerusalem (Palestina) de 1898

Ciencias, Industrias, Agricultura.—Secciones especiales de objetos de piedad, Artes decorativas, Trabajos de damas, y cuanto se refiere á higiene y alimentación.

Cuantas personas residentes en esta Provincia, deseen concurrir en calidad de *expositores*, á la grandiosa *Exposición Universal de Jerusalem*, deben dirigirse para todo lo concerniente á este asunto, y para proporcionarse los detalles convenientes, al

Sub-Delegado único en la Ciudad y provincia de Lérida

**Don Manuel M.<sup>a</sup> Roger de Lloria Mensa, (ABOGADO)**

CALLE DE LA PALMA, 6, PRINCIPAL.

## LIQUIDACIÓN

Gran rebaja de precios de todas las clases de árboles frutales (excepto del plantel de olivos) que existen en el criadero de la

**VDA. DE SEBASTIAN PUIG**

ESTREMO DEL PASEO PRINCIPAL DE LOS CAMPOS ELISEOS

## Agencia DE Negocios

— ( DE ) —

### BALDOMERO SOL

Rápido despacho de toda clase de asuntos en

**MADRID**

Calle del Clavel, 1, principal

## D. Cándido Jever Saladich

— MEDICO —

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

## Meritorios

de Farmacia se necesitan. Razón en la Administración de este Diario.

## Preparación para el ingreso

en las Academias militares por el teniente de Artillería don Juan Ros. Se dan detalles sobre horas de clase y precios, en la plaza Mayor, n.º 34, 3.º 3-10

## 3,000 TEJAS

Se venden baratas. Informará Ramón Llanses, albañil, calle de Fraga, 5, 3.º 3-3

## CUBA

Del ilustrado comentarista D. Genaro Alas son las siguientes líneas, emanación de lo que piensan los buenos españoles y los cubanos afectos á la metrópoli.

Duda un colega de la mañana de que la autonomía sea defensa suficiente contra los rifles y los machetes

formidable en el campo de batalla. No era posible vencer ideas con plomo y hierro; y reservando estas para los que las emplean se han adoptado otras armas para lograr otros fines.

\*\*\*

Y ya en este terreno, tampoco estamos conformes con que las instrucciones convenidas entre el general Blanco y el gobierno sean mera retórica. Si convenimos en que ellas estarán redactadas en buen castellano, pecado muy disculpable; pero no es mera retórica ordenar la implantación del régimen autonómico y responsable en Cuba; no es mera retórica que el gobierno renuncie á la tradicional costumbre de enviar á Cuba empleados más ó menos aptos para dejar todos los cargos á disposición del gobernador general que ha de llenarlos con personal propio para el caso; no es retórica buscar para todos los organismos que representa la voluntad insular en el gobierno peculiar de la isla personas que por sus ideas han estado hasta la fecha excluidas de esos cargos, ó fieramente combatidas cuando trataban de obtenerlos.

Eso es algo más que retórica; y que es algo más lo demuestra el modo de revolverse, que tienen los laborantes para crearnos complicaciones exteriores, por miedo á las consecuencias de la tal retórica.

## Urgel, Aragón y Cataluña

III

El Sr. Cardenal, dando una gallarda prueba de su inteligencia, después de patentizar los efectos desastrosos en la pérdida del agua, tanto por riegos abusivos cuanto por las filtraciones en los predios superiores, aguas que se reintegran á la corriente de su origen sin utilidad, después de su derivación, propone en el nuevo proyecto la construcción de un canal auxiliar inferior que sirva para recoger dichas aguas perdidas; y además y como base de más fácil y legal distribución se tomarán sólo 29 metros cúbicos en vez de 35 en la boquera alta del canal principal, y los seis restantes, hasta su dotación preferente por la nueva boquera del canal inferior, paralelo al primero.

Enlazando lo construído y proyectado en el Canal de Urgel con lo proyectado y en construcción del canal de Aragón y Cataluña, nos encontramos con que admitiendo los mismos inconvenientes el día de mañana, en éste que en aquél, mientras en Urgel hay posible remedio, aún á costa de invertir 2.747.000 pesetas en dicho nuevo canal auxiliar, en el de Aragón y Cataluña no la hay, en igual forma. ¿Por qué? Porque su trazado es muy hondo, tanto que á pesar de proyectarse una represa de 25 metros de altura que acaso por errores de nivelación del proyecto entre la boquera

y acequia de Zaidín, haya que levantar a 27 metros, apenas si se puede pasar la divisoria de aguas del Sosa de Peralta y el río Salado ó llanos de Binefar al Norte y Tamarite al Sur.

Tenemos, pues, en absoluto que las aguas de filtración y malversadas en el Canal de Aragón y Cataluña, irán al Cinca y Sosa en la primera sección, y a constituir pantano insalubre en el cuenco de Binefar, San Esteban, Almacellas, Altoricón, Alguljón, Tamarite y Albelda, en la segunda y tercera sección si la ciencia no lo evita. No somos nosotros quien lo afirma; es la experiencia que dice y confirma se pierde el 25 por ciento de las aguas en esta malversación; es la ciencia que propone un remedio á ese desastre; es el capital que se impone un nuevo y gravoso sacrificio para salvarse de su ruina, es la necesidad agrícola que clama, es la verdad evidente para cualquiera que recorra la primera sección del Canal en construcción de Aragón y Cataluña.

Las ricas clamores de Binefar, San Esteban, Tamarite y Albelda, se alimentarán por nueve metros cúbicos por segundo! ¡Vaya un porvenir si no se mira y estudia el remedio! En esta parte del artículo del Sr. Cardenal, al establecer la comparación de los gastos entre uno y dos canales, expresa que sólo las represas persisten en su totalidad; y al hablar de las dice en síntesis: «Su altura no debe pasar de uno á tres metros, porque sólo así ni son grandes los gastos de cimentación, ni los de conservación, ni son de temer filtraciones, al contrario de lo que sucede en las presas de pantanos, en que el enorme coste de las obras, va siempre unido al peligro de su ruina; pero tales presas á nadie puede ocurrírsele construir las en ríos de corriente continua...»

Enlacemos opiniones tan sabias y prudentes con el desechado Canal de Aragón y Cataluña. Tiene el proyecto de éste una represa de 25 metros de altura, que se elevarán probablemente á 27, producirá un pantano en el río de cinco ó seis kilómetros en estiaje y de 12 á 15 kilómetros en avenida, poniendo en riesgo real, vegas, casas, pueblos y habitantes: el río Esera en el que se construye, es de corriente continua; tiene 100 kilómetros de curso hasta el Pirineo: conduce en máxima avenida 280 á 300 metros cúbicos de agua por segundo, y ese volumen saltará por la cresta del represamiento, y la fuerza hidráulica que desarrollará acabará con todo. Estos son hechos, no es fantasía. ¡Lástima de real decreto de concesión! El ministro de Fomento ofrece en él estudiar el asunto, modificarlo, hacer lo más conveniente... etc., etc. ¿Que se ha hecho?

M. V. SICHAR.

Recortes de la prensa

Consejo de Ministros

Tuvo bastante importancia y fué de duración. El ministro de Estado dió cuenta de las noticias recibidas del extranjero, relativas al modo cómo se juzga en Europa la cuestión cubana y sobre todo las relaciones de España con los Estados Unidos. El señor Groizard llevó dos expedientes de indulto. El general Correa propuso se acordara la adquisición de bicicletas para el ejército, muletas, material para socorro de heridos y enfermos y para contratar el servicio de transportes por mar y tierra de materiales de guerra. El contralmirante Bermejo fué autorizado para adquirir artillería ligera para reforzar el armamento de los acorazados Oquendo y Carlos V. El ministro de la Gobernación dió cuenta de haber sido puestos en libertad varios presos de Montjuich y que á otros se les extrañaría sin fijarles lugar ni sujetarlos á otras medidas coercitivas. El de Ultramar manifestó que los deportados cubanos, cuya libertad se ha decretado recientemente, se disponían á marchar á Cuba. También dió cuenta de los últimos despachos del general Weyler. Los últimos despachos de Weyler, á juicio del Gabinete, demuestran como ha respondido el exgobernador de Cuba á la confianza del Gobierno. Leyóse, hablando de la cuestión cubana, un despacho de la Agencia Reuter, de Washington. Háblase de nuevas expediciones filibusteras que se están preparando. Los ministros acordaron en este particular, seguir con serenidad la política emprendida. También departieron los ministros acerca de las relaciones de los partidos antillanos, fijándose en la acti-

tud que ahora adopta el partido constitucional.

El Sr. Puigcerver habló de los asuntos de su departamento, lamentando que la prensa propale falsedades que circulan por Europa, perjudicando notablemente nuestro crédito en el extranjero.

Dijo que la situación del Tesoro no era ciertamente halagüeña, como se había dicho al dejar el mando los conservadores, pero á pesar de todo, contaba con recursos suficientes para hacer frente á las necesidades de la Península y de Ultramar, hasta la reunión de las próximas Cortes.

Añadió que se presentarían los presupuestos con leyes auxiliares para su desarrollo y se le autorizó para estudiar el modo de arbitrar recursos.

Iguales manifestaciones hizo el Sr. Moret respecto del Tesoro de Ultramar y se terminó el Consejo.

De los Estados Unidos

En los centros políticos de Washington y Nueva York han empezado también á producir efecto la manifestaciones de los autonomistas cubanos.

El pueblo norteamericano se fija más, cada día que pasa, en la marcha ordenada del problema cubano y la actitud en que se ha colocado el Gobierno español, y ya no dominan tanto las exageraciones del jingoísmo.

Piénsase ya con más seriedad, en el día en que se halla encerrado el Gobierno americano.

O hace respetar por completo el derecho internacional, impidiendo en absoluto las expediciones filibusteras ó acepta resueltamente la guerra, en la cual es lo más probable que no se encuentre sola en España.

Cálculos

Entre los políticos hay quien cree que las actuales Cortes volverán á reunirse convocadas por el Sr. Sagasta, para legalizar la situación económica y salvar algunas dificultades financieras.

Parece que han surgido en el seno del Gabinete escrúpulos para hacer un empréstito grande sin contar con las Cortes.

Si se reunieran las Cámaras sería con la base de la unión conservadora.

Adhesiones

El marqués de Giberga que representa la parte más avanzada del autonomismo, y muchos de cuyos amigos se hallan en las filas de la insurrección, ha llegado á Madrid con objeto de conferenciar con los señores Sagasta y Moret y realizar un acto de adhesión al partido liberal y de ingreso en el mismo, no sólo en su nombre sino en el de muchos de sus amigos.

La noticia ha producido satisfacción y entusiasmo en el seno del partido liberal, donde se considera como una consecuencia natural aunque trascendental de la política colonial del actual Gobierno.

Los carlistas y la autonomía

El martes se espera que regresará el marqués de Cerralbo.

Traerá el marqués las órdenes de D. Carlos á los notables del partido á quienes reunirá para tomar resoluciones de trascendencia política.

El Correo Español publica un artículo titulado «Los fueros y la autonomía»

Coméntase en el artículo el meeting de Alcáñiz en que se reclamó la autonomía de Aragón, relacionándolo con los fueros y libertades que han perdido regiones españolas.

Deducese de lo que está ocurriendo que para los filibusteros, para los enemigos de la patria, para aquellos que rasgan la bandera y pisan sangre de nuestros hijos y cubren de luto y de miseria á millares de familias hay libertades autonómicas: mientras á los españoles que piensan y aman como amaron sus antepasados durante los grandes siglos de nuestra historia les reserva tiranía y despotismo la democracia corrompida; y ¡viva la libertad, abajo el absolutismo!

Recibimiento

Están preparando un aparato de recibimiento al Sr. Romero Robledo, los diputados que han formado siempre su grupo y otros conservadores que ahora se le acercan.

Los valores, españoles

Dicen de París que la baja de los valores españoles se ha continuado hoy, notándose mejores tendencias, debido á que se sabe que la nota de Mr. Woodford al Gobierno español no tiene carácter conminatorio, y que la contestación de éste, dista mucho de ser agresiva;

Créese por lo tanto que no hay temor á que las buenas relaciones entre ambos países se interrumpan.

Embarque suspendido

En los círculos militares se asegura que por ahora no se enviarán refuerzos á Cuba, á no ser que los pida el general Blanco.

De momento suspenderá el embarque del cupo del actual reemplazo destinado á la Gran Antilla, siendo probable sea licenciado temporalmente dicho cupo.

La cuestión cubana

El Correo trata de las disposiciones más ó menos levantiscas del partido de la Unión Constitucional de Cuba.

Hace presente la necesidad que hay del concurso de todos para que prospere el nuevo régimen en la isla.

Observa el periódico oficioso, que la autonomía sería una burla si fueran á practicarla y desenvolverla los mismos que la han combatido á todo trance.

Ha de confiarse, no obstante, en que las prevenciones hacia la nueva legalidad son transitorias; pues mayor distancia que entre los decretos del Sr. Moret y los del Sr. Cánovas había entre las reformas de Cánovas y la antigua legislación; á pesar de lo cual acordaron los constitucionales ofrecer su apoyo al Gabinete conservador.

Recuerda que una situación semejante á la de Cuba pesó sobre el Canadá cuando la guerra de la Gran Bretaña con sus colonias americanas; y no obstante, las concesiones de la metrópoli lograron no solamente sofocar el incendio sino establecer poco á poco una firme conciliación.

Concluye previendo que los cubanos están en disposición de hacer en la isla el mismo milagro que hicieron los canadienses.

LITERATURA EXTRANJERA

Roberto trece

I.

A fines de Septiembre de 1850, un vapor que ostentaba el nombre «La Fatalidad» y que llevaba izada la bandera norteamericana entró en el puerto de Burdeos conduciendo trece pasajeros y una importante remesa de mercancías consignadas á la casa Wellingham y Compañía. Había sufrido los abates rudos de un furioso temporal; tres marinos fueron arrebatados por las olas en los momentos de mayor peligro; al llegar al punto de destino, dentro ya de la rada, echó á pique una lancha en la que iban varias personas, dos de las cuales se ahogaron.

Del pasaje de «La Fatalidad» formaba parte un joven llamado Roberto Thirteen, alto, delgado, sumamente nervioso. Tenía veinticinco años y aparentaba más de treinta á causa de la gravedad de su rostro y de la melancolía de su mirada. Era huérfano y poseedor de una fortuna considerable, y trasladábase á Europa con la esperanza de recobrar la tranquilidad y la dicha que le habían sido arrebatadas en América por grandes disgustos que él achacaba á su sino fatal.

Roberto se instaló en el más lujoso hotel y pocas horas después de su llegada fué á visitar al socio principal de la casa Wellingham y Compañía, rico armador de La Fatalidad y de otros buques para quien le habían dado una carta de recomendación, la única que quiso admitir, pues deseaba entablar el menor número posible de relaciones amistosas. Jorge Wellingham le dispuso la más afectuosa acogida y no le dejó salir del despacho sin que prometiera solemnemente que iría á comer aquella misma tarde.

II.

Roberto se sintió atraído, verdaderamente encantado por aquel buen señor de cincuenta y tantos años de edad, elevada estatura, muy serio, muy pulcro, muy comedido en sus palabras y ademanes.

Cuando llegó el convidado Jorge exclamó:

—Si tiene V. la bondad de seguirme, le presentaré á mi hija Julieta.

Y Roberto, para explicar el efecto desagradable que esta indicación le había causado, habló así:

—Declaró á V. formalmente que no deseo esa presentación. Mi mala estrella suele ejercer influencia perniciosa sobre casi todas las personas que me honran con su amistad, y principalmente sobre las más felices.

—¿Es V. desgraciado?

—Mucho.

—Entonces y á juzgar por las noticias que tengo de su posición social; no es Vd. de los que creen que la felicidad la constituye el dinero.

—No señor, soy rico y creo que mis riquezas sirven únicamente para proporcionarme grandes contrariedades y sufrimientos de orden moral. ¡Si V. conociera el número de desgracias irreparables que han ocurrido cerca de mí desde que tengo uso de razón! Basta que desee una cosa para que suceda todo lo contrario.

—Pues es V. la antítesis de mi hija. No existe en el mundo ser más afortunado que ella. Si se exceptúa la desdicha de haber perdido á su madre, no hay en el libro de su vida una sola página triste. Nunca ha estado enferma, y su salud se asemeja en lo inalterable á su buen humor; siempre está riendo y cantando. Es, indudablemente, la poseedora de toda la felicidad que puede disfrutarse en el mundo.

Hablando así llegaron á presencia de Julieta.

Al cambiar con ella una mirada un afectuoso saludo de presentación, Roberto se sintió subyugado por la linda muchacha y comprendió que el amarla locamente era para él una necesidad imperiosa.

III.

Después de la comida, y cuando los tres estaban en un saloncito jugando una partida de scherby, se presentó el conde Balthazar, un brasileño que tomaba frecuentemente el té con Jorge Wellingham y con su hija; que se había enamorado de esta locamente y que esperaba vencer, á fuerza de constantes y delicadas atenciones, la resistencia que halló desde el primer momento en el camino de sus pretensiones amorosas.

—Supongo, señorita—exclamó el conde iniciando la conversación—que no dejara V. de participarme el sucesos dichoso del día; por que no puedo creer que sea hoy el primero en que la suerte le haya negado sus favores.

—Hace muy bien no creyéndolo, señor conde; hoy tengo un poderoso motivo para estar contenta.

—¿Cuál?

—La llegada del señor Thirteen á quien acaba V. de ser presentado. El conde se mordió los labios, y desde aquel momento quedó entablada una guerra sorda entre los dos hombres que habían de encontrarse frecuentemente en casa del armador.

En la lucha, y gracias al ostensible apoyo de Julieta, Roberto llevaba la mejor parte y observaba con asombro que su mala estrella se había cansado de perseguirle, puesto que transcurrieron los días y las semanas sin que ningún suceso desagradable viniera á turbar la tranquilidad de su existencia.

El conde Balthazar creyó conquista su dicha hablando al padre de la que con él se mostraba cada vez más desdefiosa y exponiendo sus pretensiones. El señor Wellingham consultó á la muchacha, cuya respuesta fué terminante, en vista de lo cual, y como no quería en modo alguno contrariar á su hija, manifestó al pretendiente que debía perder toda esperanza.

IV.

El brasileño desapareció con grande satisfacción de su afortunado rival que, alentado por las demostraciones de cariño de Julieta, atreviése un día que los dos estaban solos á hablar así:

—Voy á decir á V. lo que V. ha podido comprender hace algún tiempo: que la adoro y que es tan inmenso mi amor que me sería imposible expresarlo por medio del lenguaje usual. Pero á esta declaración debo añadir breves pormenores de mi nacimiento y de mi historia, aun exponiéndome, como me expongo á que V. se aparte de mí mirándome con horror.

Cierta noche del mes de Marzo de 1824, una mujer llamó á la puerta de la casa de William Thompson, riquísimo banquero de Nueva York; entregó á un sirviente, que salió á abrir, un cesto obongo y pesado y desapareció inmediatamente. William Thomson encontró dentro del cesto un niño y una carta que decía así:

—Me llamo Roberto y soy el hijo décimotercero de unos comerciantes que están á dos pasos de la mas completa ruina. Nací el 13 de Febrero anterior. Á esa maldita cifra achacan mis padres los graves disgustos y pérdidas que han tenido desde que vine al mundo. En mi casa disfrutaban todos de buena salud y de relativo bienestar; nació yo y comenzaron las enfermedades á cebarse en mi familia, y se agotaron los recursos.

«Mi madre conoce los generosos sentimientos de V. y bajo su protección me coloca con la grata esperanza de que no seré tan desdichado como lo sería permaneciendo en mi casa y creyendo firmemente que de esta se ausentará conmigo el infatigable.»

La carta estaba firmada con las iniciales S. H.

William Thomposon, me acogió favorablemente y me adoptó con el nombre de Roberto Thirteen, ó lo que es igual Roberto Trece... Porque yo soy el que, de niño fué lanzado de casa de mis padres que me consiguieron funesto para su felicidad.

Pues bien: murió mi protector y me dejó su inmensa fortuna la cual no ha podido evitar que mi vida sea una no interrumpida serie de contrariedades, de disgustos, de horribles tormentos. La desgracia se cebó hasta ahora, principalmente, en las personas que me inspiraron mas grandes simpatías. No hay en el mundo hombre que haya presenciado más incendios, más muertos, más escenas dolorosas de todas clases que las que yo he visto. Muchas veces he creído que no tengo derecho á vivir...

¡Ah, Julieta!... Si V. fuera pobre me consolaría pensando en que mi fortuna es bastante grande para recompensar en lo posible los sufrimientos que están reservados para la mujer que me conceda su amor. Pero siendo V. rica ¿qué es lo que puedo ofrecerle?... No tenga V. reparo alguno en matar de un golpe todas las esperanzas que, á pesar mío, alimento desde que la conocí. Abandóneme V. á mi mala suerte. ¡Sepárennos para no vernos más!

Ella, envolviéndole en una mirada dulce, cariñosa, respondió así:

—¿Está V. loco? No insista V. en esa proposición por que no puedo aceptarla. Si no tuviera en cuenta sus sufrimientos, me reiría de sus extravagantes preocupaciones. Es necesario que esas preocupaciones desaparezcan y desaparecerán para no volver. Es de cuenta mía la curación de la enfermedad moral que usted padece.

Roberto se apoderó de las manos de Julieta, y las besó con ardiente frenesí...

V.

El armador no opuso dificultades de ningún género á un enlace que constituía la felicidad de su adorada hija.

Roberto encontró en el amor de Julieta una fuerza poderosísima que le permitía mirar con perfecta tranquilidad lo presente y lo futuro. Julieta, á la vez que enamorada, mostrábase orgullosa del importantísimo papel que desempeñaba cerca de aquel hombre cuyo espíritu sumido antes en las tinieblas del fatalismo, estaba ya, gracias á ella, iluminado por esplendorosa luz.

Se casaron y fijaron su residencia en una hermosa quinta de recreo situada en Vertefeni.

Julieta dió á luz una niña á la que se le puso el nombre de Robertina contra la voluntad del padre que estuvo temblando por la vida de la criatura, primero hasta que trascurrieron los trece días siguientes al de su nacimiento, y después hasta que cumplió los trece meses de edad.

AURELIEN SCHOLL.

(Prohibida la reproducción.)

(Se concluirá.)

¡Ay, que bonito!

¡Ya pareció aquello! Aquello son las 2.500 del Alcalde dimisionario. ¡Gracias á Dios!

Ayer los faroles (algunos, entendámonos) del alumbrado antiguo lucieron unos colorines que les daba, cierto parecido á esos vendedores ambulantes de té ¡Qué verdor y qué de colorines!

Los primeros que sufrieron el arreglo fueron los colocados frente á la antigua casa de los Pahera: ignoramos si esta preferencia fué para acompañar en el sentimiento al alcalde dimisionario ó en señal de alegría por el nuevo.

De todos modos la idea nos parece peregrina, sobre todo si su importe se satisface (como cree todo el público) con los 500 de marras.

¡Dichosos 500! Ni que sirvieran de purgante!

No se quejará D. José por falta de secretarios, dispuestos á no dejar sueldo de los 500. No dirá que hemos dejado de proporcionarle medios decorosos en qué gastarlos.

¡Pero ellos sin parecer!

¡Si son los más modestos!

—¿Dicen que son redondos y blancos como la nieve preguntaba un paisano suyo.

—¡Ca, chico, contestó otro... por los efectos deben ser... verdes.

Así lo creo.

La cuestión cubana

Este asunto está a orden de día la prensa española como la extranjera, se preocupa de esta cuestión que ha llegado a llamar la atención pública en Europa.

Le Temps publica un extenso telegrama de su corresponsal en Madrid, en el cual éste da cuenta de una entrevista celebrada con el Sr. Moret.

Dijo el ministro al corresponsal, según las referencias, que se concederá a Cuba una autonomía igual a la que disfruta cada uno de los Estados que forman la confederación del Norte de América.

Se implantará el sufragio universal para las elecciones de municipios, diputaciones y Cámaras insulares.

Estos serán dos que tendrá por objeto arreglar los presupuestos de la Isla.

Estará gobernada la Isla por un gobernador general que no podrá interponer su veto.

El Gobierno y las Cortes españolas ejercerán la inspección y estarán encargados de todos los asuntos de Guerra, Marina, policía y culto en que no podrán entender las Cámaras insulares.

El Gobierno antillano estará formado por cinco ministros responsables.

Los diputados y senadores seguirán representando en las Cortes peninsulares a la colonia.

En caso de conflicto entre las Cámaras y el Gobierno insular se resolverá por un referéndum como en Suiza.

Estas son las declaraciones que el Sr. Moret hizo al corresponsal de Le Temps, que, como se ve, tienen importancia porque detallan algo de lo que será el régimen autónomo en Cuba.

De este asunto habló un importante personaje ministerial, el cual ha dicho que el telegrama de Le Temps contenía algunas inexactitudes.

Según el personaje aludido, la Cámara insular se compondrá de 50 individuos.

El Consejo de Administración vendrá a ser como un Senado y habrá miembros electivos y de nombramiento de la Corona.

Los autonomistas pretendían que todos fueran electivos pero se ha convenido en esto.

El gobierno antillano estará a cargo de cinco directores, uno sin cartera y los cuatro restantes que tendrán a su cargo los departamentos de Fomento, Gobernación, Gracia y Justicia y Hacienda.

Los consejeros dejarán de serlo por disposición del Gobierno y por el voto contrario de la Cámara y del Consejo de Administración.

El gobernador general, tendrá derecho a interponer su veto siempre que lo crea preciso y sobre todo en las cuestiones de soberanía.

Hasta aquí las noticias que de uno y otro origen se conocen respecto a esta interesante cuestión.

El campo de tiro

La Comisión técnica militar que nos ha honrado con su visita, marchó ayer cumplido su cometido.

Claro que no conocemos cual sea su opinión acerca las condiciones que reúnen los terrenos que en nuestro término han inspeccionado, y menos las ventajas que pueden ofrecer comparándolos con otros, pero sí podemos ofrecer que tienen todas las que pueden apetecerse, espacio, nivel apropiado, agua potable abundante, vías de comunicación excelentes, ninguna servidumbre, terreno fuerte, etc.

Tenemos la absoluta seguridad de que para la designación del punto donde debe emplearse el campo de tiro, sólo se tendrán en cuenta las consideraciones así técnicas como económicas que resulten más favorables.

Creemos que los técnicos son excelentes. Veán ahora los propietarios de inspirarse en el bien que a todos reportaría alcanzar para Lérida la designación, y cifran sus pretensiones a lo justo y equitativo.

Cuida el Municipio de aunar voluntades y vencer obstáculos, si se presentan, y piensen todos, que se trata de un bien que a todos los intereses alcanza y de un elemento de vida estable, que puede ser el núcleo de mayores beneficios.

Que suceda luego que tengamos que lamentar culpas propias, y sufrir daños inconsiderables.

Noticias

—En el tren correo de Zaragoza llegaron ayer tarde los soldados enfermos, procedentes de Cuba, Isidro Masip, de Balaguer, Agustín Polava, de Bohl, Pedro Parramón, de San Romá de Abella, y Antonio Cota, de Son.

—Ha sido nombrado Secretario de la Comisión de Pósitos de esta provincia nuestro estimado amigo don Ramón Galcerán, en la vacante de don Fernando Serret, declarado cesante.

—Los alcaldes de los pueblos de Torras, Granadella, Cogul y Pobla de la Granadella han remitido al Gobierno civil copia de las respectivas actas en que consta el acuerdo de aquellos Municipios solicitando cambio de trazado en el de la carretera en construcción de Lérida a Flix por Mayals.

—Restablecido de la grave herida que recibió en una acción de guerra en Cuba, pasó ayer por la estación de esta ciudad en dirección a Barcelona, nuestro querido amigo el comandante don Vicente Sevilla.

—Un telegrama depositado ayer en Zaragoza a las 8 de la mañana, avisando el paso en el tren correo de una persona por nuestra ciudad, fué entregado a su destinatario a las 5 y cuarto de la tarde. Excusado es decir que el pasajero no halló en la estación a los que deseaba ver.

Como siempre que sufren los telegramas tales retrasos y otros mayores, lo cual sucede con estandarosa frecuencia, se dice, y lo creemos que la culpa la tienen los telegrafistas de Zaragoza, y estos, a lo que parece, no se enteran ó no hacen caso de las repetidas quejas del público de Lérida, nos dirigimos al dignísimo señor Gobernador civil de esta provincia en súplica de que proponga al señor Director general de Comunicaciones adopte las medidas convenientes al objeto de que los señores telegrafistas de la capital de Aragón, ya que forzosamente y por nuestra desgracia han de transmitir nuestros telegramas, lo verifiquen no cuando a ellos les plazca, sino cuando deban.

Es ya hora de que se piense en arreglar ese desastrosa servicio telegráfico.

—Ha dimitido el cargo de Secretario de la Il. de Asociación de Damas el Oficial 2.º de la Diputación provincial don Mariano Martínez Paños.

—Desde el día primero del próximo Noviembre quedará constituida la Comisión permanente de la Diputación provincial por los Sres. don Enrique de Hostalrich, Barón de Fleix, don Antonio de Nuix, barón de Perpiñá, don Ramón Jené, don Francisco Costa y don Pedro Fuertes, diputados, respectivamente, por Balaguer, Cervera, Lérida, Seo Sort y Tramp-Vielha.

Hay que tener en cuenta que el Sr. Costa no tiene todavía aprobada el acta y hasta que lo sea por la Diputación no podrá tomar posesión del cargo.

—Han pasado a informe de la Comisión provincial las cuentas municipales de Clariana, correspondientes al ejercicio económico de 1893-94.

—Según el parte oficial, ayer había en la cárcel celular de esta ciudad, 132 reclusos por distintos conceptos.

—El presidente de la Diputación provincial de Barcelona interesó al ministro de la Gobernación la pronta resolución de los expedientes de los mozos que los tienen pendientes de curso ante dicho Ministerio y al propio tiempo la prórroga del plazo para redimir los que sean declarados definitivamente soldados, habiéndose recibido la siguiente respuesta del Ministerio:

«Contesto telegrama de V. E. de 23 actual, manifestándole que con esta fecha se propone de Real orden al ministro de la Guerra ampliación del plazo para redimir el servicio militar a los mozos que tiene recurso pendiente».

—Se ha dispuesto por la superioridad que los individuos de la clase de tropa inutilizados que se encuentran en expectación de retiro ó de ingreso en el Cuerpo de Inválidos tengan derecho a ración de pan, además del haber que les concede la Real orden de 27 de Febrero de 1836, debiendo percibirlo precisamente en especie.

—Se hallan detenidos en la Central telegráfica de Barcelona los siguientes telegramas expedidos desde esta ciudad a Ramón Masip—José Teco, calle Patricol, 2; y Antonio Camarasa, Salvadors, 10.

—Ha dajado la Alcaldía de esta ciudad D. José Albiñana y Rodríguez por nombramiento de nuestro querido amigo don Joaquín Pocerull y Barnola.

Recordarán nuestros lectores que hubimos de prescindir de que acusasen nuestros reporters a buscar las noticias de la Alcaldía, por haberse permitido llamar indecentes a nuestros redactores el cuito Sr. Albiñana, en ocasión en que, hallándose

en sesión pública, no podía contestarsele cual merecía.

Ocupado el popular cargo por persona tan decente como atenta, volverán nuestros compañeros a la Alcaldía, centro de insultos hasta ayer para todos los leridanos.

¡Haga el Sr. Pocerull todo lo contrario que su antecesor y no le faltarán aplausos!

Éxito seguro.

—Para las plazas de oficiales vacantes que existen en el cuerpo de Telégrafos, se han presentado 372 instancias.

El 8 de Noviembre empezarán los reconocimientos de los expedientes, formando la dirección general la lista de los aptos para los ejercicios quedando los ineptos excluidos.

Todos los días hábiles desde las ocho de la mañana podrá presentarse la lista de los documentos, perdiendo sus derechos los aspirantes que no lo hicieren.

—A un pobre niño, vendedor ambulante de churros, le acometió un accidente ayer tarde en la Calle Mayor, dando en tierra con su cuerpo y... con la mercancía.

Algunos transeúntes, le dieron auxilio.

—Nos consta por autorizadas referencias que adelantan mucho los trabajos de organización en esta provincia de los elementos políticos que siguen las inspiraciones de D. Francisco Sitvela.

Son en gran número y de valía las adhesiones hechas al respetable y eminente estadista conservador, por personalidades de significación notable en nuestra provincia.

Entre ellas, según nuestras noticias, figura la de un ilustre conservador leridano, muy estimado amigo nuestro, distinguido político y persona de mucho arraigo y simpatías, que ha desempeñado importantes cargos en situaciones pasadas, aunque ninguno en esa última desdichadísima del partido canovista, durante la cual estuvo siempre apartado de los elementos batalladores que nos mandaron.

A esa distinguida personalidad, tenemos entendido que ha confiado sus poderes al Sr. Sitvela para organizar el partido en Lérida.

—Recordamos a nuestros lectores que en breve termina el plazo para la adquisición sin recargo de las cédulas personales, de indispensable presentación en todos los casos de la vida oficial.

Terminado el plazo, y ya sin valor las del ejercicio de 1893-97, sufrirán el recargo de instrucción.

—Se ha autorizado la ejecución del presupuesto municipal ordinario para el corriente ejercicio económico, al Ayuntamiento de Aytona.

—Habiendo sido admitida la dimisión del cargo de Alcalde del Ayuntamiento de la ciudad de Cervera, presentada por el interesado D. Ramón Liobet, ha sido nombrado de R. O. para substituirle, don Mariano Pomés y Capellas.

—La Junta Directiva de la benéfica «Sociedad de socorros entre artesanos de Lérida» celebrará sesión ordinaria el próximo domingo, en el domicilio de su Presidente, don José Vidal Montaner, con objeto, según se nos dice, de nombrar un médico para el ejercicio de su profesión entre los socios enfermos pertenecientes a dicha sociedad, puesto que el mencionado cargo, en la actualidad se halla vacante por fallecimiento del Dr. D. José O. Combellas, que desde hace muchos años venía desempeñándolo.

—Ayer vimos colocar frente a las Casas Consistoriales dos faroles reconstruidos, limpios y pintados de verde... color de las esperanzas marchitas.

—Vamos, consta que el Sr. Albiñana el último día de su Alcaldía mandó colocar dos faroles limpios.

Que apunte maezo Langostino tal fezná.

¡Qué lástima de no haberse consignado en el célebre Catálogo del Archivo, impreso a expensas de los imprentistas!

Que publiquen un ardecido lujosamente, y no reparen en el precio aunque cueste 500 duros.

—Anteanoche fué encontrado en Melous, término municipal de Castelladasens, el cadáver de un hombre de unos 70 años de edad, vecino de Aspa, que había salido la mañana del martes de su casa con objeto de hacer leña en el bosque y lo andaban buscando su familia en vista de que no volvía.

Según dictámen facultativo ha sido la muerte natural procediendo el Juzgado al levantamiento é identificación del cadáver.

—En el Mercado de ayer rigieron los siguientes precios:

Trigo de 1.ª clase a 24'00 pesetas los 50 kilos.

Id. 2.ª id. de 20 a 20'50 id. id.

Id. 3.ª id. 19'50 id. id.

Centeno 13 id. id.

Cabada de 8'00 los 40 id.

Habas 12'50 id. los 47 id.

Habones, id. 12'50 id. los 48 id.

Judías, de 24 a 26 id. los 59 id.

Maiz, 9'50 id. los 49 id.

Avena 7 id.

En el Ayuntamiento.

Hubo sesión y hubo cambio de Presidentes. Reunieronse catorce concejales y el Sr. Albiñana. Asistieron los concejales liberales Sres. Pocerull é Iglesias.

Aprobada el acta de la sesión anterior, dióse lectura al oficio admitiendo la dimisión del cargo de Alcalde del Sr. Albiñana y a la Real Orden nombrando para substituirle a don Joaquín Pocerull.

El Sr. Albiñana dió gracias al Gobierno por haber aceptado su dimisión; ya que al relevarle del cargo podrá volver a sus ocupaciones particulares y al seno de la familia. Bueno.

Invitó al Sr. Pocerull a tomar posesión del cargo; se trasladó el nuevo Alcalde a la presidencia, y como resumen de sus propósitos fijó este lema: justicia, moralidad y administración.

El Sr. Albiñana ofreció su incondicional apoyo al que ha venido a substituirle y lo mismo hizo el señor Roger en nombre de los carlistas, siempre que no se trate de hacer política.

Dió las gracias el Sr. Pocerull a ambos señores, y no se levantó ni una sola voz amiga a entonar las glorias y excelencias del caído! Sic transit...

Y después de todo ésto, entróse en la orden del día.

Leído un oficio del Sr. Gobernador civil participando la toma de posesión de su cargo, se acordó que el Sr. Alcalde pase a ofrecerle de nuevo sus respetos, con los Concejales que desean acompañarle.

Quedó enterado el Ayuntamiento de la comunicación de gracias del Colegio Médico por la cesión del local para la solemnidad del domingo último.

Pasaron a informe de las respectivas Comisiones las instancias de doña Teresa Soldevila y de varios propietarios de la Plaza de la Sal contra el Depósito de explosivos instalado en el n.º 15 de aquella vía; la de obras de don Pedro Vallverdú y la de don Pedro Bley Doménech.

La de don Ramón Mañé paso de nuevo al estudio de la Comisión.

Dióse lectura a un escrito de gracias de la familia del Concejal señor Morell, (q. e. p. d.) por las honras tributadas al mismo.

Terminado el despacho ordinario, pidió el Sr. Albiñana conste en acta el sentimiento de la Corporación por la muerte del ex-Alcalde señor Combellas.

Se hizo así y levantóse la sesión.

Un consejo a los herniados (TRENCAITS)

La hernia es un padecimiento compatible con la vida de los desgraciados herniados que se confían a un braguero defectuoso de los llamados de contrata, manejado de un modo impropio por ciertos especialistas peligrosos.

Desde el momento que la hernia existe, tenemos absoluta precisión de ver en ella, no solamente un padecimiento más ó menos incómodo, sino que es preciso ver en esta afección un peligro, que no me calificaré de exagerado, si digo que es peligro constante de muerte puesto que las diversas complicaciones a que da lugar exponen al paciente, cuando menos lo espera, al grave conflicto de la estrangulación.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos saben colocarlos; rarísimos conocen lo que es una hernia.

Don José Puig

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de DON JOSE CLAUSOLLES, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja».

Reus.—Plaza de Prim.—Reus

NOTA.—Oportunamente anunciare el día de mi llegada a Lérida.

REMITIDO

Sr. Director de EL PALLARÉS.

Muy Sr. mio: en una circular que ha publicado don Juan Llaurens, asegura que habiendo fallecido mi esposo Sebastián Puig, se ha hecho cargo por compra directa de todos los árboles existentes en el establecimiento que fué de mi esposo; y como esto NO ES EXACTO pues solamente le cedí una parte de tierra y un saldo de plantaciones, he de hacer constar que sigue al frente del Establecimiento situado al final de los Campos Elíseos su affectísima S. S. q. b. s. m.—Josefa Llanes.—Viuda de Puig.

Lérida 28 Octubre 1897.

Servicio Telegráfico

MADRID

28, 8 m.

El inspector de Aduanas, D. Juan Bautista Siges, ha salido para Huesca a continuar las investigaciones para encontrar el contrabando de armas carlista. En Irún han sido descubiertos dos alijos. Ahora persigue el señor Siges otro alijo de hace pocos días. Dicese que espera encontrar dicho alijo en breve, para lo cual lleva órdenes terminantes, pudiendo contar con la guardia civil.

28, 8'5 m.

El Nacional dice que ha circulado muy rápido el rumor de que el Directorio conservador ha acordado otorgar la jefatura del partido al general Martínez Campos. Azcárraga y Pidal han votado en este sentido. E. Duayen ha considerado la designación más inoportuna que mala, y Cos-Gayón, que ya no sueña con su despatada jefatura, ha doblado la cabeza ante los acontecimientos.

Para llegar a esta humillación añade El Nacional—más hubiera valido entenderse con Sivela y no dejar al general que volviese a sus carneros. (Con esto alude El Nacional a la frase de Martínez Campos en su carta)

Parece ser, en efecto, que esta tarde el Directorio designará jefe del partido conservador al general Martínez Campos. A este objeto se dice que los sucesos pudieran gastar pronto al partido liberal, y de aquí la precipitación. La elección de Martínez Campos será la transacción hacia Sivela, el cual en breve plazo será el jefe del partido conservador.

28, 8'10 m.

Telegrafían desde Nueva York que en la Bolsa de ayer descendieron los valores a consecuencia de haber corrido nuevos rumores de que se habían agriado las relaciones entre España y los Estados Unidos, con motivo de los asuntos de Cuba.

PARTICULAR DE «EL PALLARÉS»

MADRID

28, 7'40 t.—Núm. 746.

Se ha reunido de nuevo el Directorio del maltruchado partido conservador, no habiendo asistido a la reunión el Presidente del Senado Sr. E. Duayen. Su ausencia ha sido muy comentada.

acentúanse los rumores pesimistas que vienen circulando acerca de proyectos pesimistas del partido carlista.

Bolsa Interior, 63'80.—Exterior, 79'80.—Cubas del 86 92'35.—Almódobar.

28, 9'10 n.—Núm. 161.

Ha llegado el correo de Filipinas, trasatlántico Barón de Satriástegui. En él regresan 323 soldados de los cuales ha habido 86 enfermos; durante la travesía han fallecido 31.

Los pasajeros del Satriástegui cuentan que los rebeldes agaios repárense dignidades, proclamándose Obispos, Abades y párrocos.

En el ataque de Fayabas llevaban un muchacho vestido de mamarracho con alas de hojaldra que decían era un Arcángel que les daría la victoria.

A los primeros disparos que hicieron nuestras tropas, enviaron al cielo á ochenta protegidos del Arcángel de guardarrropía.—Almódobar.

28, 10'15 n.—Núm. 154.

Extiéndese, aunque poco, la huelga de los panaderos.

Los senadores autonomistas señores Labra y Giberga han conferenciado detenidamente con el ministro de Ultramar Sr. Moret.

El señor Labra dice que la Junta Autonomista no pide el desarme de los voluntarios.—Almódobar.

28, 10'45 n.—Núm. 172.

Ha dicho el Sr. Moret que tiene disponibles en el Banco de España para las atenciones de momento setenta y tres millones de pesetas.

Continúan las investigaciones para averiguar lo del contrabando de armas en la frontera francesa.

Dicese que han sido descubiertos varios alijos entrados por Irún.

Se habla de que el Gobierno ha recibido telegramas optimistas de nuestro representante en Washington Sr. Dupuy de Lome, sin concretar lo que contienen.—Almódobar.

28, 11'15 n.—Núm. 182.

El Directorio conservador ha acordado unirse a los silvelistas para apoyar la gestión del Gobierno liberal dentro del Parlamento.

Acordó también unirse para las elecciones, constituyendo una Junta Mixta con el Directorio Silvelista.

El Sr. E. Duayen ha escrito al general Azcárraga separándose del Directorio, y que se le considere en absoluto ageno á toda resolución.—Almódobar.

29, 1'45 m.—Núm. 196.

Telegrafían de Tánger diciendo que el Sultán ha alcanzado una señaladísima victoria sobre los rebeldes de la kábil de Talla.

Mató á 59, y sus cabezas colocadas en las bayonetas de los fusiles de los moros de Rey, paseándolas por el campamento.

Hizo además muchos prisioneros.—Almódobar.

# SECCION DE ANUNCIOS

## PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECAÁNICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aacionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

### Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

### Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Gua práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todas aplicaciones domésticas de la electricidad

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

# LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

TRATADO ELEMENTAL

— DE —

## HIGIENE COMPARADA

DEL HOMBRE Y LOS ANIMALES DOMÉSTICOS

— POR —

D. JUAN M. DÍAZ VILLAR Y MARTÍNEZ

CATEDRÁTICO NUMERARIO POR OPOSICIÓN DE FISIOLÓGIA  
É HIGIENE EN LA ESCUELA DE VETERINARIA DE CÓRDOBA Y LICENCIADO  
— EN MEDICINA Y CIRUGÍA —

con un prólogo de

DON JOSÉ DOMÍNGUEZ

PRECIO 11 PESETAS

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

## Elaboración de vinos

DE TODA CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VÍCTOR C. MANZO DE ZÚÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DÍAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

# GRAN ÉXITO

## EL CACIQUISMO

— POR —

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

LEY REFORMADA

DE

## RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

ly explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●

## CUADRO DESCRIPTIVO DEL FUSIL

### MAUSER ESPAÑOL

Por el 2.º teniente de la Guardia civil

DON LUIS BUIGAS DE DALMAU

Esta producción revela una voluntad grande para hacer algo en beneficio y en honor del Instituto al cual pertenece el autor y al que dice tiene la obligación de mantener á la altura de las demás dignísimas corporaciones.

Muchos trabajos de esta índole se han publicado y de mayor mérito, quizá, pero no dudamos que por poco servicio que este proporcione optarán por proteger á un Oficial del Cuerpo, que no tiene más deseo que el complacer á sus compañeros.

El Fusil por ser el compañero inseparable del soldado, debe ser conocido en todas partes por éste, pues en todos los trances en que se encuentre, sino toda en gran parte dependerá la victoria del perfecto conocimiento teórico y práctico del arma que maneja.

Así pues, en este trabajo se encuentra a la par que claridad, en los detalles, sencillez de la descripción, prometiéndonos que el Guardia de más corta inteligencia pueda aprender en cortísimo tiempo el manejo y funcionamiento del Mauser.

Precio.—Un ejemplar.

2'50 pesetas.

NOTA.—La clase de tropa puede adquirirlo al mismo precio en 5 plazos de 2 reales cada mes. OTRA.—Los pedidos se dirigirán al autor D Luis Buigas de Dalmau, 2.º Teniente de la Comandancia de Lérida.—Línea de Borjas; y en la Librería de Sol y Benet y en el Centro de suscripciones "La Universal," calle Alcalde Mestre.

# VIÑAS AMERICANAS

— DE —

## Marcial Ombrás (Propietario)

Avenida del ferro-carril, Figueras. (Gerona).

Barbados y estacas en venta, por millones.

Precios reducidos y autenticidad garantizada.

Cinco millones de estacas; un millón de barbados.